

mempunyai keseimbangan ekosistem sebelumnya, atau keseimbangan ekologi manusia dengan lingkungannya. Dalam wujud daya dukung sumber daya alam terhadap pemanfaatannya, berlebihan atau melampaui batas hanya akan menghilangkan keseimbangan tersebut. Sebagai contoh di area terjal yang tertanam pepohonan besar, pohon tersebut berperan sebagai daerah serap air supaya tidak banjir dan penguatan tanah agar tidak longor. Kemudian manusia menebangnya atas kepentingan pribadi atau perusahaan hingga habis dan gundul. Tentunya hal ini menghilangkan keseimbangan lingkungan tersebut dan bisa berakibat pada bencana banjir atau longsor sesuai fungsi pepohonan tersebut.

Dari penafsiran diatas dapat dihubungkan dengan teori pengelolaan atau pemanfaatan lingkungan yang melihat dari daya dukung lingkungan atau sumber daya alam. Karena sumber daya alam tercipta dan terbagi menjadi beberapa jenis dilihat dari seginya dan diciptakan Allah dalam ukuran tertentu. Batu kapur yang merupakan golongan sumber daya alam yang tidak dapat diperbaharui (*nonrenewable*) juga memiliki ukuran tertentu dalam daya dukungnya untuk dimanfaatkan. Karena hasil yang ditambang tidak mungkin tidak dan sudah pasti melibatkan ekosistem lain di dalamnya yang terkena dampak penambangan. Seperti hilangnya pohon dan tumbuhan, hewan beserta habitatnya.

Pemanfaatan sumber daya alam yang mengindahkan adanya kesadaran daya dukung lingkungan tersebut tentunya akan menghindarkan manusia dari dampak buruk. Terlebih sebagai makhluk Allah, kita juga harus menghargai

manusia terhadap lingkungan yang transenden, artinya pandangan yang menganggap manusia merasa terpisah dari lingkungannya karena lingkungan dianggap sebagai sumber daya yang diciptakan untuk dieksploitasi sebesar-besarnya untuk kemakmuran manusia.

Hamka menafsirkan melampaui batas dengan istilah lebih kompleks karena menyatakan segala hal yang berlebihan atau melampaui batas dilarang oleh Allah. Menggunakan sumber daya alam untuk dimanfaatkan juga harus mengerti kadarnya supaya tidak merugikan yang lain. Karena apabila berlebihan dalam menggunakannya hanya akan merugikan pribadi dan orang lain sesuai dengan ayat di atas sebagai peringatan.

Pandangan tersebut tentu kurang tepat dan harus dibuang dari *mindset* manusia sebagai khalifah di bumi. Hal ini karena sifat manusia yang akan terus mencari kepuasan tiada akhir di dunia. Padahal Allah menganjurkan pada manusia untuk senantiasa bersyukur bagaimanapun, kapanpun dan dimanapun.

Mensyukuri nikmat merupakan bagian dari komitmen dan integritas manusia kepada Allah Yang Menciptakan alam dan Maha Murah atas nikmat dan rahmat-Nya dimana alam dianugerahkan semuanya untuk kita. Jika kita bersyukur, maka Dia akan terus memberikan tambahan dan jika kita ingkar maka kita akan mendapat siksa daripada-Nya yang berat. Sesuai dengan firman-Nya:

dan lingkungannya, hemat penulis perbuatan baik manusia terhadap lingkungannya dalam hal pemanfaatan sumber daya alam yaitu dengan mengambil seperlunya dengan mengindahkan kelestarian alam.

Hamka memunculkan istilah ihsan dua macam, yaitu kepada Allah dan sesama manusia. Dalam konteks tema penulis, memanfaatkan sumber daya alam sesuai kebutuhan dan melihat dampak setelahnya merupakan wujud ihsan manusia kepada sesamanya, karena manusia melaksanakannya dengan penyelenggaraan yang baik. Karena dari penyelenggaraan yang baik atau memanfaatkan sumber daya alam secara ideal dalam konteks lingkungan, hal tersebut tidak akan merugikan orang lain atau melupakan kerugian orang lain sesuai dengan ayat selanjutnya.

Sedangkan dalam problematika yang terjadi di latar belakang yang penulis cantumkan, perbuatan baik manusia kepada sesama manusia dengan menggunakan bahan pembakaran yang minim polusi. Karena polusi yang parah dapat mengakibatkan timbulnya penyakit pernapasan. Sikap ihsan disini perlu ditonjolkan supaya memperoleh kenikmatan kehidupan akhirat yang lebih baik, dan tentunya tanpa merugikan sedikit pun kehidupan dunia manusia yang lain disekitarnya. Karena kehidupan akhirat lebih baik dari dunia, sebagaimana firman-Nya:

pandang masyarakat terhadap lingkungan. Artinya, masyarakat yang mempunyai cara pandang terhadap lingkungan yang berindikasi pada kerusakan, diharapkan melalui konsep penulis bisa mengubah *mindset* masyarakat lebih baik dan menjadikan kemakmuran bagi mereka sendiri dan orang lain. Tentu hal ini tidak kemudian langsung berubah baik secara cepat, karena mengubah *mindset* seseorang tidak seperti mengubah jalan yang rusak.

Mengenai cara untuk mencapai keberhasilan suatu konsep pada penerapannya, maka dalam hal ini perlu adanya beberapa pendekatan. Metode pendekatan berdasarkan sasaran dibagi menjadi dua, yaitu perseorangan dan kelompok. Karena melibatkan masyarakat, maka penulis lebih mengarah kepada pendekatan kelompok yang nantinya bisa diteruskan oleh perseorangan dengan pendekatan perseorangan secara intensif. Metode berdasarkan pendekatan kelompok antara lain seperti ceramah dan diskusi, rapat, demonstrasi, temu karya, temu lapang, pemutaran film, dan lainnya.

Sedangkan para ahli menggolongkan metode berdasarkan teknik komunikasi menjadi 2 golongan, yaitu:²⁴

1. Metode penyuluhan langsung. Artinya para petugas penyuluhan langsung bertatap muka dengan sasaran. Misalnya ceramah dan diskusi, kontak personal, demonstrasi, dan lain-lain.
2. Metode penyuluhan tidak langsung. Dalam hal ini pesan yang disampaikan tidak secara langsung dilakukan oleh penyuluh tetapi melalui perantara atau

²⁴ Burhanuddin, Metode Penyuluhan, <https://burhand182.wordpress.com/2012/06/28/metode-dan-teknik-penyuluhan>, (Selasa, 28 Maret 2017, 01.32 WIB)

media. Misalnya pertunjukan film atau slide, siaran radio, penyebaran bahan tercetak, dan lainnya.

Berdasarkan teori di atas, konsep penulis bisa diterapkan melalui:

1. Pendidikan formal, dengan menekankan konsep religius terhadap lingkungan melalui ayat-ayat Alquran dalam kurikulum pembelajaran siswa. Pembelajaran yang dilakukan sejak dini dalam meningkatkan keefektifan siswa terhadap lingkungan, sehingga membentuk insan yang mencintai alam semesta dengan penuh kesadarannya.
2. Ceramah atau pengajian, konsep disampaikan melalui ceramah agama atau pengajian dengan menekankan pentingnya menjaga lingkungan dari kerusakan. Kegiatan yang lebih mengarah kepada khalayak umum ini diharapkan bisa mengkonstruksi jiwa masyarakat dan menjadi doktrin bahwa berbuat sesuatu yang mengarah pada kerusakan lingkungan adalah hal yang harus dijauhi.

Mengacu pada rencana strategi di atas, penulis berharap konsep pemanfaatan sumber daya alam perspektif Alquran bisa dipahami dan kemudian diterapkan dalam kehidupan dan selanjutnya bisa menjadi doktrin setiap manusia. Karena Alquran merupakan petunjuk bagi manusia dalam menempuh kehidupan, maka sudah selayaknya masyarakat memahami dunianya berdasarkan tuntunan agama Islam secara komprehensif.